

# LA PROTESTA

AÑO XXI

California 1955 — U. C. 317, (Barreras)

Buenos Aires, Miércoles 12 de Julio de 1916

Precio 0,05 centavos

(Porte pago)

Núm. 2908

## LA PROTESTA

DIARIO ANARQUISTA DE LA MANANA

CORRESPONDENCIA DE REDACCION

A "LA PROTESTA"

VALORES Y GIROS DIRIJANSE

A BARRERA

(No se devuelven los originales)

## Comentarios

Los diarios argentinos, continúan haciendo largos y detallados comentarios al rededor del atentado, llevado a cabo por el obrero Mandrini, e insidioso desingio, contra la erepatabe y pancia persona del doctor Victorino de la Plaza, presidente por herencia de la «libre» y «democrática» República Argentina.

Las suposiciones de que Mandrini fuera un ácrata extraviado por lecturas de indole terrorista, han quedado totalmente a desic de r, quedando en cimbro la certeza de que obró impulsado por el deseo de exteriorizar en cualquier forma su protesta contra la ejecución de los asesinos de Livingston, pero sin la intención de matar al presidente, asesino moral de Lauro y Salvato.

La policía, como siempre, entró en funciones desde el primer momento, buscando cómplices imaginarios y reuniendo detalles inverosímiles, que dieron lugar a suposiciones absurdas, y planchas fenomenales. Las conjeturas eran en extremo caprichosas: «El criminal es un anarquista», «el criminal es el mismo que atentó contra el doctor Justo», «sopes de los socialeros»; dijo esto y lo de más allá; vivió la anarquía; en fin, todo un discurso, todo un sin fin de incongruencias, cuando en realidad nada dijo, y si recibió una fenomenal paliza, propinada por toda la caterva de imbeciles que aparecen como testigos presenciales.

Gracias al atentado de marras, la figura del comilón presidente que des gobierna esta res... pública, cruzará los mares y las fronteras, y su nombre será conocido hasta de los chinos, los cuales quedarán admirados ante semejante epes'dente; en fin, que gracias al atentado de un loco (se dice) tenemos pendiente don Victorino de la Plaza, vestimenta nudidad que adorna el museo de la casa rosada, pasará a la historia, figurando en sus anales como el héroe de una jornada de grandes imbecilidades, desarrollada en una época de supremas estúpides.

¿Quién sabía fuera del país que don Victorino era presidente de la República Argentina? Nadie. Pero un feliz suceso, tuvo la virtud de llevarle al mundo atónito la desparpante noticia.

## Dickman y el "atentado"

Damos a continuación un fragmento, el más sugestivo, del discurso que el socialista Enrique Dickman, dijo durante la celebración del XIII congreso socialista, en Pergamino:

«Ciudadanos delegados: En este instante me llega la dolorosa noticia de un atentado vil y salvaje perpetrado contra el presidente de la república. Un asesino, loco o sicario, ha disparado varios tiros contra el primer magistrado. Felizmente, el asesino no ha dado en el blanco. En nombre del partido socialista y ante su magna y soberana asamblea, condeno el vil atentado (grandes aplausos). Constituímos un partido que lucha dentro de la ley y el orden por medio del gremialismo, la cooperación libre, la obra cultural y el sufragio universal; queremos elevar el nivel de la vida de la clase laboriosa y fecunda (aplausos). Repudiamos y condenamos toda violencia individual y colectiva; quienes aconsejan la violencia son viles instrumentos de la reacción y de la barbarie. Calga nuestra condena más enérgica sobre el criminal que usa el puñal o el revólver.»

Bonito el gesto del «gran» Dickman, no?

El, un... diputado, pretendiendo excusar los crímenes perpetrados, con revolver y cuchillo, cuando no hace otra cosa, en unión de los otros ciudadanos, que atrofiar criminalmente la

mente de una parte de pueblo que le cree sus patrañas.

Es inaudita la audacia cobarde de este mangoneador, pero no nos asombra por eso. Estamos archiacostumbrados a estos viles desparates; y estamos asimismo convencidos de que nada más eloquece que la publicación del cana-

tema» más arriba extractado, para dar a conocer de cuerpo entero y «d'aprés nature», la falsedad inconsulta que caracteriza en general a toda la propaganda socialista que los eternos mangoneadores, llevan a cabo en este siberia país que no deporta y encarcela sino a los verdaderos hombres.

## Crónicas del Exterior - Desde PERU

### Fases del actual movimiento revolucionario

#### CARTA DE UN PRESO

Compañeros de «La Protesta»: Salud. Una falange de convencidos del Ideal que recibieron su bautismo de fusilería y de metralla en el centro del movimiento emancipador sud-americano, en Buenos Aires, aparece de vez en cuando por pueblos y ciudades de ambas márgenes del Continente impulsando a los núcleos dispersos de las avanzadas revolucionarias a actuar con más tesón, si es posible, en las luchas contra los privilegios, es decir, contra toda forma de explotación y de tiranía, trayendo gloriosas remembranzas de acciones y conquistas hechas a todas las fuerzas coaligadas de la reacción.

Pero también en su rodar continuo de un punto hacia otro, tropiezan con la brutalidad legendaria de los gobernantes, el boicoteo de los capitalistas, la astucia negra y odiosa del clericalismo, y más que todo eso, mucho más, con la supina ignorancia y embrutecimiento increíble de las clases trabajadoras y del pueblo en general.

Ante tales obstáculos, la lucha resulta titánica, y más aún si los familiares que la inician son neófitos en la propaganda, porque les hace falta la saludable experiencia que forjica y orienta definitivamente, encanzando todos los esfuerzos por el camino intrincado y equívoco que conduce hacia nuestra redención económica y social. Además de que en el transcurso del tiempo, deben sostener combate encarnizado y continuo contra el pesimismo y el pseudo-individualismo burgués acomodaticio y fácil que se apodera de algunos seres; inconstantes y fatigados apenas dan un paso hacia adelante. No importa, la victoria hay que ir a buscar desbaratando todos los planes de nuestros enemigos. Esperar en casa o permanecer como simple espectador, es contraproducente desde todos los puntos de vista, es ser traidor a su propia causa, es como querer retener el empuje de los pueblos hacia la libertad y la vida...

Es el caso que en Lima se edita el quincenario «La Protesta»; a lo lejos y por medio de este paladín, me enteré que confiamos en el movimiento libertario y obrero; llegado que hubo aquí, ya pude cerciorarme con mayor certeza de lo que pasa y saber otros detalles por más ignorados de la propaganda hecha en esta región del Pacífico. Por ejemplo, un tal Leguía, gobernaba el Perú, y como todos los gobernantes, cometía arbitrariedades sin fin. Un día una «poblada» lo sacó a viva fuerza del caserón de Pizarro para que firmara su renuncia en la plaza de la Inspección; él se hizo el conmovido. «Espérenme que me calme y firmaré» En ese interín, desembocó en dicha plaza un pelotón de caballería, y sin pedir permiso a nadie, comenzó a fusilar a mansalva, al ingenuo «poblachón», y todo volvió a su cauce primitivo.

A las cinco de la tarde del día viernes 2 de Junio, en momentos que salían de sus trabajos los jornaleros delmuelle y otros obreros del puerto, en el instante que la multitud era más densa, me encaramé sobre una pila de sacos de arroz y comencé a dirigirles la palabra; si bien es cierto que fu un tiempo estos obreros se hallaban organizados y entre esa multitud nos apoyaban diversos compañeros que con buen tino les habían advertido que al guien les hablaría al atardecer, no es menos cierto, también, que la emasa que yo estaba removiendo, era emasa en toda la extensión y sentido del vocablo. A los primeros instantes de mi peroración; comprendí que yo era el ruido del oleaje estrellándose contra la dureza de la roca; sin embargo, ante la estupefacción de los cosacos acarabinados y demás perros de a pie continué afirmándome.

La lucha se había entablado entre la Actividad y la Inercia. ¿Quién vencería a quién? Esto es lo que yo estaba meditando, mientras hababa.

fámulo más de un dolor de cabeza al pensar que si la presión popular hace bajar el precio del azúcar, por ejemplo, entonces dejará él de percibir el 500 por 100 de entrada en caja para no ganar más que el 495!

Para rebajar los jornales a los obreros de las sierras de Morococha enviaron previamente 150 gendarmes. Y qué tremenda de los trabajadores de las minas petrolíferas de Talara y de Negritos (que explotaba la London Company), que se atrevieron a declararse en huelga solicitando las 8 horas de trabajo, y algunas otras mejoras?

Buques de guerra, tropas y ametralladoras, todo mandó el Pardo de marras, y sucedió lo que era de esperarse. ¡Muertos y heridos a gran número! En el Callao los delegados por el Comité de Lima, en la vista de la «clausura de nuestros sindicatos, convocamos a los jornaleros y demás trabajadores del puerto con objeto de contrarrestar la fuerza brutal del gobierno; y luchan denodadamente contra todas las fuerzas coaligadas, que se oponen por todos los medios a la gloriosa expansión del invencible pensamiento libertario. No importa, hermanos; tengo la más firme y sólida convicción de que en este siglo de las grandes hecatombes y de los caos más impensados, hemos de triunfar nosotros. Por eso digo, tengamos fe, que de convencidos, no de creyentes, que nuestro triunfo se está apoximando. Como decía, sucedió que los amarillos y la policía, se encargaron de hacer fracasar un mitin que el Comité pro rebaja de las subsistencias» había preparado, pero a pesar de todos los recursos con que cuenta el «Poder», no pudieron impedir que se realizara cerca de dos mil obreros en el Parque de los Descalzos. Allí, como es natural, se hizo labor de propaganda, exigiéndose al mismo tiempo, la libertad del compañero Carlos Barba, apresidentes eventual del Comité, preso porque se creyó con ello que se lograría hacer fracasar el mitin.

En fin, ese día fué proficuo y logrése hasta conseguir la libertad de dicho compañero; pero, después la policía se volvió clausurando nuestros sindicatos de Lima, en vista de lo cual y de acuerdo con las resoluciones del mitin, en las que se dijo (en una de ellas), impedir la exportación de los artículos de primera necesidad, para cuyo fin había que organizar a la mayor parte de los obreros de las costas que se hallan (sin pie ni cabeza), a merced de toda forma de explotación. Bien, nos dirigimos por lo pronto, al punto más cercano, El Callao, puesto alejado de Lima unas dos leguas poco más o menos (0,10 centavos de tranvía).

A las cinco de la tarde del día viernes 2 de Junio, en momentos que salían de sus trabajos los jornaleros delmuelle y otros obreros del puerto, en el instante que la multitud era más densa, me encaramé sobre una pila de sacos de arroz y comencé a dirigirles la palabra; si bien es cierto que fu un tiempo estos obreros se hallaban organizados y entre esa multitud nos apoyaban diversos compañeros que con buen tino les habían advertido que al guien les hablaría al atardecer, no es menos cierto, también, que la emasa que yo estaba removiendo, era emasa en toda la extensión y sentido del vocablo. A los primeros instantes de mi peroración; comprendí que yo era el ruido del oleaje estrellándose contra la dureza de la roca; sin embargo, ante la estupefacción de los cosacos acarabinados y demás perros de a pie continué afirmándome.

La lucha se había entablado entre la Actividad y la Inercia. ¿Quién vencería a quién? Esto es lo que yo estaba meditando, mientras hababa.

A los cuarenta minutos poco más

o menos de combate sostenido y violento, me pareció que había vislumbre de esperanza en un futuro triunfo... Al bajar de mi atropo improvisado, los esbirros trataron de cercarme porque el intendente (jefe de policía), deseaban hablarle. En el primer momento, algunos de la multitud (entusiasmados del momento) descontando los compañeros, quisieron impedir que me presentara ante la presencia del magnate, pero yo psicólogo de la multitud, al mismo tiempo que salgo filósofo, en varios segundos comparé las fuerzas y me di cuenta un poco aproximada de que la resistencia era inútil y la derrota casi segura. Entonces por «mi propia voluntad», dirigíme a la intendencia, por supuesto que iba acompañado de perros. Como para demostrarme palpablemente con quien tenía que habérmelas, lo primero que hicieron al yo llegar, fué meterme al calabozo oscuro y obscuro; pero no duró mucho mi estadía. El intendente y su secretario o algún amigo de su misma calaña, fueron los que se abocaron a mí. Entre las estupideces que me endilgaron, figura la de que, con cuál permiso había yo perorado.

—Así es que el pueblo no es soberano? —Pero qué viene a meterse en estos asuntos siendo usted extranjero? Tuve un momento de indignación y los dejé confundidos con la fuerza de mi argumentación y razonamiento. Entonces se sufuraron (es el único argumento del idiota), y me ofrecieron la deportación. ¡En qué forma está organizado el régimen presente, que cualquier mequetrefe que manda cuatro potentes se toma la autorización de ser dictador! ¡Ni más ni menos que un Porfirio Díaz!

En aque los momentos, se vieron obligados a ponerme en libertad, pero aprovecharon la noche para detenerme e incomunicarme, y han tenido la idea de deportarme solapadamente, porque no hay ley escrita; así lo hicieron con otro compañero argentino hace de ello un año, y que ya murió en un accidente ferroviario en Viña del Mar, Chile; se llamaba Daniel Antufano. Yo, como es de suponer, me negué rotundamente a hacer pacto de ninguna especie con las autoridades superiores, por lo cual estoy en la cárcel, y en los primeros días de mi prisión, me amenazaron con enjuiciarme militarmente, por lo cual quiero poner sobre aviso a «La Protesta» y a la Federación Obrera Regional Argentina, para que se enteren de lo sucedido y hagan la propaganda en caso que la infamia quieran realizarla. He tenido el domingo, 11 de Junio, una gran alegría, porque me han liberado más de 15 compañeros que desde Lima y del Callao, han venido a verme, además de que desde fuera hacen todo lo que pueden por libertarme de las garras del Estado; pero hay que tener en cuenta que se hallan imposibilitados de obrar libremente, ya que nuestros sindicatos están clausurados, y en fin, hay enormes dificultades que impiden toda labor proficua. Así es que los compañeros del exterior, deben por todos los medios a su alcance presionar al gobierno peruano, en bien no sólo de mi persona, sino que también de la propaganda libertaria y obrera en general, que buscan impedir su expansión a todo trance.

De lo cual no necesito recomendar que lo que escribo más arriba, debe ser publicado por «La Protesta» y ser considerado por la F. O. R. A. y demás instituciones de carácter avanzado.

De vosotros y de «La Humanidad Libre», José S. PICA.

Callao, (Perú).

(o)

## Notas de actualidad

### Actitud Inesperada

¿Qué decir de la adhesión del XIII congreso del partido socialista a las fiestas del centenario? Francamente, tal cosa, no se esperaba a pesar de las continuas e inexplicables duplicaciones de ese partido. Verdaz que la adhesión ha sido ambigua y de pura etiqueta o «complicencia», al parecer, pero para qué tal inútil e inesperada actitud? Ella es fea, débil, injustificable e indigna de un partido obrero revolucionario, internacionalista. Después de eso no puede esperarse

## PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

Capital e interior por mes . . . \$ 1,50

„ „ „ trimestre . . . „ 4,50

Exterior por mes . . . „ 1,80

„ „ „ trimestre . . . „ 5,40

mucho de su fuerza o afianzamiento. Las agrupaciones obreras deben ser eminentemente internacionalistas si anhelan reivindicar derechos o sino están condenadas a ser juguetes de una mezquina política más. La adhesión al centenario hecha por el partido socialista es una negación de internacionalismo. Los obreros deben meditar seriamente sobre esto. Consentir esa negación es traicionar sus propios estatutos y la causa del proletariado de todas las naciones conque estén en constante relación. Cuando los obreros verdaderamente socialistas de Italia, Francia, Chile o Brasil, sepan que sus compañeros de aquí se han adherido a los pomposos festejos patrios (cuentas cosas pueden suponer y decir? Inconscientemente la actitud del partido socialista es altamente reprochable y sus adherentes sinceros deben elevar sus protestas contra ella.

## Retorno al equilibrio

El temible ardor patriótico ha pasado, es ya un hecho lejano. Ha vuelto la calma y la normalidad. Esto es bueno y es lógico: los fervores patrióticos que se admiran en nuestro ambiente, son locales y circunstanciales más que otra cosa. Aquí no existe un patriotismo elevado, sólido y permanente. Existen, sí, algunos espíritus nacionalistas, pero es injusto reconocer que sus teorías y prédicas no germinan. ¿Habrán llegado muy tarde? ¿No nos hallaremos hoy en presencia de la caducidad de las naciones y en la hora anhelada de los continentes? ¿No habrá triunfado Zola sobre Barrés o Deroulé? Ser patriota ha resultado una rareza, una anomalía, algo así como una abstracción demasada metafísica o inconmensurable. Es razonable; el patriotismo frente al internacionalismo va quedando como las religiones y la teología frente a la ciencia. Los mismos amantes de la patria no se atreven a sostener francamente su amor cuando tienen ante sí algún corazón sincero que, verbigérica, se le ocurre decir que es francés, aunque su patria de origen sea Rusia. Los americanistas son gente extraña y misteriosa. Rechazan soberbiamente a Europa, porque juzgan que su civilización ha llegado a una fatal decrepitud y luego aplauden o reverencian la copia servil y perniciosa de todo lo que esa Europa tiene de más malo y detestable. No comprenden que el engrandecimiento de América y su preponderancia o superioridad sobre el resto del mundo, tendrá lugar únicamente si se trabaja por su independencia moral y se estudian y se siguen las conclusiones de esa pléyade de justos pensadores libres y universales que han interpretado profundamente la necesidades sociales de nuestra época. Hugo, creía firmemente en aquella independencia moral y sólo así se explica que ya en el año vinticuatro manifestara, después de hundir su maravillosa imaginación en las civilizaciones antiguas, que América representaría el cuarto acto en el drama de los siglos. Pero habíamos de los festejos recientes, suprimiendo digresiones. Ante todo, alegrémonos y congratulémonos de que no haya existido entusiasmo. El éxito no acompañado al gobierno ni a las asociaciones patrióticas que trabajaron tínicamente para despertar. Esto es un síntoma halagador. Es verdad que la crisis económica cierra las puertas de muchos hogares, pero no se halla ahí la causa de la abstención y de la fría. La causa de la indiferencia en las fiestas del centenario, debe buscarse en razones de orden moral y no material. Un gran gentío ha circulado por las calles céntricas, pero preocupado exclusivamente de sus asuntos, de su situación personal, prescindiendo de sentimientos patrióticos y marchando tranquilamente como quien lleva en el ánimo pocas preocupaciones. El entusiasmo no «mostró» su furia ni su peligro. La vanidad y el ilecrosos nacionales, como dicen gravemente los buenos patriotas, se han salvado merced a la inocencia de los niños, a las brillantes casacas y levitas de los embaajadores, a la distribución gratuita de banderas, al despliegue de fuerzas militares y al ruidó formidable y fatal de la «gran» prensa. Si no es por la con-



## Gran Festival Artístico y Conferencia

que tendrá lugar el DOMINGO 16 de Julio a las 2.30 p. m., en el

Salón - Casa Suiza -Teatro

Rodríguez Peña 254

A total BENEFICIO del diario LA PROTESTA. - Prestando su concurso valioso el cuadro social del "Ateneo R. de Villa Crespo"

*Orden del espectáculo*

1. "Hijos del pueblo" por la orquesta.
2. CONFERENCIA por un compañero.
3. Subirá a escena la bonita comedia en un acto y en prosa:

### El Señor Alcalde

4. El hermoso drama en tres actos de Florencio Sanchez, titulado:

## LOS MUERTOS

Antes del comienzo y despues de finalizada la representación de esta obra el compañero LUIS A. REZZANO, hará sobre la misma comentarios didácticos.

**Entrada General 0.80 ctvs. - Niños gratis**

**NOTAS** - Por localidades á California 1955 - Dado lo extenso del programa á desarrollar, se encarece asistencia á la hora anunciada - No se suspende por mal tiempo.

## BOICOT

Trabajadores no fumar cigarrillos: Excelsior, Barrilete, Sin Bombo, Ideales, Reina Victoria, Sociales, La Favorita, Popular N. I. Caras y Caretas. y las nuevas marcas TREBOL de 0.20 0.30 y EXITO ARGENTINO de 20 y 30 cts. Y no beber las Cervezas: Quilmes, Cristal, Tucma, Munich, Bock y Centenario Bock.

**Solidaridad, Trabajadores!**